
与动物相伴成长

“在别的孩子都在忙着背古诗词的时候，我却在

卡拉麦里的平原上努力地记住每一种植物的名字：

‘这个是假木贼，这个是白梭梭，这个是柽柳，这个是

……”初雯雯还记得，小时候父亲时常会带一些需要

救助的野生动物回家，包括受伤的黄羊、没有母狼照

顾的小狼等，看着它们在家里满地跑。在这些野生

动物度过危险期之前，初雯雯就会和它们朝夕相处。

在上世纪90年代，初红军就来到阿勒泰研究蒙

新河狸，如今已经在新疆的自然保护区工作了30

年。“他把他的一辈子都奉献给了新疆，奉献给了那

里的野生动物们。”初雯雯说，父亲每一年待在野外

的时间都超过260天，与自然为伍，以见到野生动物

为乐，同时还对不同种类的野生动物进行科研考察

和数据分析。他对新疆各个种类的野生动物研究都

有着非常扎实的功底，同时也对这些动物们有着深

深的爱。“他吃过的苦他从来都不提，只要看到戈壁

滩上保护区里的草长得丰茂了，野生动物变得多了，

他就会挂满笑容，我觉得那是他最开心的时刻。”

五岁起，初雯雯开始了解野外考察的流程，帮助

父亲记录表格数据；七岁起拿起GPS、风速仪和相

机，开始了她野生动物的拍摄之路；十一二岁就跟着

队伍救灾，扛着冻死的动物尸体在雪地里一路走

……作为父亲的小跟班，初雯雯耳濡目染，父亲的热

爱渐渐也变成了她的热爱。

做河狸的守护者

很多人都称初雯雯为“河狸公主”，她或许算得

上是河狸的“头号粉丝”，“我跟河狸一起长大，一直

把它们当自己的家人一样。我们之所以保护河狸，

是因为它们有被保护的意义和价值”。

据初雯雯介绍，蒙新河狸这个珍惜的物种在中

国仅仅分布于新疆的乌伦古河流域，且仅存162个

家族，数量加起来不到600只，比大熊猫还稀少。

2009年，初雯雯主导并参与《乌伦古河流域蒙新河

狸秋冬季生境因子选择及社区保护意识调查》项目，

“从我父亲开始对它们进行保护至今这个种群数目

却没有太大的增长，因为乌伦古河流域对于河狸的

环境容纳量是已经饱和了的。所以，我想要探究影

响河狸选择生存环境的因素有哪些，也许探究明白

了，我们就能够在这个分布区内为河狸改造更多适

用的栖息地，从而达到保护这个物种的作用”。凭借

该项目，初雯雯还获得“第二十六届全国青少年科技

创新大赛”国家二等奖，从而得到了保送中国农业大

学的资格。之后，初雯雯又进入北京林业大学攻读

研究生，研究野生动物保护与利用。“我觉得这对我

来说也是一种修炼的过程，将自己过去拥有的经验

与理论结合，就能够把自己这条野生动物保护之路

走得更宽，更远。”2014年，初雯雯成立了瞳之初自

然影像工作室，进而发展为阿勒泰地区瞳之初自然

保护协会，立志通过影像记录的方式向人们阐述一

个不一样的自然世界。

去年，初雯雯和她的团队为保护河狸推出了两

个有意思的项目，分别是“河狸守护者”与“河狸食

堂”。对河狸感兴趣的粉丝可以通过捐款成为“云守

护者”。团队将162个河狸家族分给162个守护者，

每个守护者每年捐赠五百元，作为“河狸食堂”的餐

费。用这五百元换一车牧草，送给每一个离河狸家

族最近的牧民，牧民有了这些牧草，就不会让自家的

牛羊随便出去吃河道里的树，这样就可以避免家禽

来跟河狸抢食物。

他们还为“河狸食堂”种植了41万棵灌木柳树

苗。据了解，灌木柳不只是蒙新河狸最主要的食物，

同时也是整个乌伦古河道重要的环境维护物种。初

雯雯分析，补种灌木柳，不但能解决河狸食物匮乏的

问题，而且对保护乌河整体健康、维系生态系统完整

有着不可或缺的重要作用。

除此之外，最令初雯雯感到欣慰的是，有越来越

多的牧民愿意去了解河狸，愿意来参与到他们的公

益项目里面来，给河狸留出更多的生存空间。还有

在公众宣传和教育上，有很多可爱的粉丝会在网络

平台自发为保护河狸宣传。比如，他们会告诉大家：

“一杯美式咖啡可以种五棵树，一杯拿铁可以种七棵

树……”

还有人说，“河狸食堂”能帮自己减肥，因为每当

想买可乐的时候，就会掏出手机给河狸捐五元钱。

“我发现，很多人都充满爱心、善良和温暖，你要给他

们一个合适的途径去释放，要鼓励他们来参与这件

事情，然后，他们一定会把这件事做得特别好。”

守望野生动物的未来

“这个大千世界，可挑选的行业有千千万，可我

偏就像是被自然洗了脑，被野生动物勾了魂。”曾有

团队成员形容初雯雯“不像个女孩子，更像个小动

物”，她自己也总是将自己当作野生动物的一员，喜

欢站在它们的角度去思考：“我经常趴着，或者蹲着，

以它们的视角来观察大自然，看日月更替。因为了

解野生动物眼中所见的美好，所以想要传递；因为看

到它们的样子，就像是同伴之间相互观察，所以试着

去理解它们的思想；因为看到它们经历的那些伤害，

就像我自己受伤一样，所以想要保护……”

“对于我来说，野生动物就像是我远距离的家人

一般，不能够亲近，却是心中最为重要的存在。有人

伤害，就要有人保护，我觉得对于野生动物的保护欲

望就是根植在我的血液中的，让它们过得更好就是

我来到这个世界上的意义。”她希望延续父亲保护野

生动物的事业，但又不想走他的老路，而是想用全新

的方式来拓宽动物保护之路。

“父亲的坚守是以科研的方式进行野生动物保

护，他进行调查，收集数据，分析数据，写科研文章并

且出版书籍，这是他认为的保护，科研层面的保护。

而我不同，我认为野生动物保护不仅仅是跟科学家

有关，更应该跟大众，跟社会有关。要让野生动物接

地气，要让大家都看到野生动物的美好，认识到野生

动物保护的重要性。我的选择，就是结合父亲的科

研过程，我拍摄纪录片和影像作品进行推广，做那些

没有机会见到野生动物的人们的眼睛。”初雯雯认

为，公众对野生动物的认识和喜爱以及了解野生动

物保护的重要性是非常重要的，“只有大家都从意识

上明白野生动物与人类共存的重要性，中国的野生

动物们才有未来”。

虽然才二十来岁，但初雯雯的经营思路却已非

常老道。她认为，自然保护协会不能一味地向别人

伸手，而应该实现自我造血的能力，毕竟社会捐款不

是长久之计。在阿拉善SEE基金会西北项目中心的

指导和帮助下，她明确了“用商业模式来做公益”的

方向。基于此，他们探索出了自然教育的模式。他

们不仅为孩子和家长们组织了阿勒泰科考夏令营，

带着小朋友和他们的父母，在荒漠看普氏野马、野

驴、盘羊等等，观察它们生活的环境是否需要改善，

以及人类可以为它们做些什么。他们还推出了自然

教育定制，以野生动物和自然为主题打造成独特的

定制行程，动物保护爱好者们不仅能见到许多珍稀

的野生动物，还能拍摄许多关于它们的珍贵资料，更

能亲自参与到它们的调查保护工作中去。

为了避免让野生动物受到干扰，初雯雯和团队

还制定了一种抗干扰模式，“对于不同的物种，我们

都做过研究，以不同的方式、不同的人数、不同的频

次、不同的接近方式等，将这一系列各种各样的因素

结合起来，再来评估动物们受到惊扰的程度。然后

选择受扰程度最弱的方式来进行观察和保护。此

外，我们将每个批次的上限人数控制在16人”。

无论是野生动物摄影，还是做实际的保护工作

以及自然教育，初雯雯都是为了积累素材和创造工

具来带动更多的人参与到野生动物保护中来。“我希

望通过这些方式来提高更多人对于野生动物的关

注，改变一些人觉得事不关己的想法，能够让他们意

识到，野生动物跟我们是息息相关的。”

Q：可否为大家做个小科普，比如哪些容易被人们忽

视的行为会对野生动物造成伤害？

A：最关键的是不要去参与野生动物贸易，不吃野生动

物，这也是最基本的。还有，不要随手丢垃圾，因为有些野

生动物会对这些垃圾产生好奇，如果吃下去就会对它们产

生伤害。另外，也不要跟野生动物有特别近距离的接触，

不要让它们对你产生依赖，一旦它跟你亲近了，就会觉得

人类对它都没有危险，而你不能确定它遇到的另一个人是

否依旧对它怀有善意。

Q：从小就参与到动物保护中来，随着自己的成长，你

觉得最大的收获是什么？

A：我觉得，我的收获是，能看着它们好好地活着就特

别开心。因为我有分离焦虑，尤其是对野生动物，我最开

心的时候，就是救助了一只野生动物，或者说给它们带去

了帮助。比方说，我们救助了一只野生动物，看到它不但

活了下来，而且还回到自然中，我就会特别开心。

对我来说，这并不是一件要坚持的事情，而是一件习

以为常的事情，人只有对于自己不喜欢但必须要做的事情

才需要坚持。你热爱的事情，你只会越做越觉得应该做。

Q：对那些和你有共同愿望，也想参与到动物保护中

来的年轻人们，你有什么建议？

A：经常会收到想来求职或者当志愿者的信息。我想

提醒大家的是，在选择进入这个行业之前一定要想清楚，

因为这个行业并不像外人看到的那么光鲜亮丽，并不是你

觉得很酷就足够了。你真的要为它花费很多的时间精力，

你会失去很多的东西。所以，在对这个行业燃起一腔热血

的时候，你一定要先清楚自己能不能守得住这颗初心。一

定要有坚守的准备，可能不会有那么好的日子，而是要你

去度过漫长的黑暗期。

“河狸公主”打造的动物“方舟”
【文/蔡娴 图/受访者提供】
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链接 LINK

关于“方舟计划”

初雯雯正在和团队一起策划“方舟计划”，这个计划

会承载一种“野生动物与人类是一个命运共同体”的概

念。初雯雯希望向社会大众征集愿望，比如，共同来庇佑

阿尔泰山50万生灵；比如，有人想“治疗”自己的“自然缺

失症”；比如，通过“方舟计划”来弥补对地球带来的伤害

等等。她希望集思广益来确定一个共同的愿望，再以这

个愿望为核心目标，和大家一起努力去实现。

“方舟计划”还将搭建一个网上商城的平台，售卖他

们自主开发的文创产品、保护区出产的生态友好型农产

品，以及自然教育定制项目等。进而衍生出荣誉体系、回

馈体系、城市合伙人体系等等。通过“方舟计划”把更多

的资源融合到一个平台上，一起为野生动物保护置换资

源，去做更多的事。

打有记忆起，初雯雯就是与野生动物一起相伴长大的。因为她的父亲是动

物保护学家初红军，她从两岁起就被抱着去野外亲近自然，与河狸、野马、狼群、

黄羊作伴，父亲带着她行走于北疆的山山水水之间……


